寒河江市教育委員会会議録

令和5年5月18日 開会

寒河江市教育委員会

令和5年5月18日(木曜日) 寒河江市教育委員会

○ 出席者(5名)

- 欠席委員(0名)
- 事務局職員の職氏名

学校教育課長今野育男指導推進室長石山勝日生涯学習課長渡邉 健一スポーツ振興課長渡辺智昭

○ 教育委員会日程 令和5年5月18日(木曜日)

午後3時00分 開 議 寒河江市立図書館会議室

- 1 開 会
- 2 議事録承認
- 3 教育長報告
- 4 議事

議第11号 令和5年度教育費補正予算案に対する意見の申出について

議第12号 寒河江市立小中学校通学区域に関する規則の一部改正について

5 閉 会

会議に付した事件教育委員会日程に同じ

- 1 開 会 午後3時00分
- ○佐藤志津男教育長

それではただ今から教育委員会を始めます。よろしくお願いいたします。

2 議事録の承認

○佐藤志津男教育長

初めに、前回会議録の承認についてお願いします。

(前回の会議録を回覧の上、署名を行った。)

3 教育長報告

○佐藤志津男教育長

続きまして教育長報告になりますが、4月21日以降の主な行事等を申し上げます。

4月21日13時20分から、定例教育委員会及び教育委員会協議会を寒河江市立図書館で開催しました。

4月23日15時から、文化センターで開催された令和5年度山形県ボーイスカウト寒河江第1団の入団・上進式に出席し、祝辞を述べさせていただきました。

4月24日9時30分から、石山室長と西根小の教育長・室長学校訪問を行いました。 学年担任同士や担任と管理職の情報共有を密にし、組織としての対応をしっかりと行って いこうという方針のもと、落ち着いた学校の雰囲気が感じられました。

11時から、応接室で県縦断駅伝競走大会寒河江西村山チームの市長激励に同席しました。志田監督、白田マネージャー、草苅選手が来庁し、チームの状況等について市長と懇談しました。

11時30分から、ジョイントミーティングを行い、3課の日程を確認しました。

13時30分から、石山室長と三泉小の教育長・室長学校訪問を行いました。授業を参観させていただき、少人数を生かした個別の対応状況等についてお話を伺いました。

4月25日9時から、週間ミーティングがWebexで開催され、2週間の予定について確認されました。市長からは、市議会議員選挙も終わり、新しい方も選ばれた。議員さん方の声を市民の声と受け止め、行政を行っていってほしい。目指すものは市政の発展と市民の皆さんの幸せであるというお話と、連休では事故等に注意しながらリフレッシュしてほしいとのお話がありました。

9時30分から、石山室長と柴橋小の教育長・室長学校訪問を行いました。「笑顔いっぱい、地域とともに夢を育む学校」という学校教育目標のもと、先生方が丁寧に授業を行っている様子を見させていただきました。

13時30分から、山形県庁で開催された令和5年度山形県市町村教育委員会教育長会議に出席しました。髙橋教育等の挨拶、令和5年度の教育施策の説明の後、教職員定数に係ること、代替者の確保、部活動の地域移行、不登校対策、外国籍の児童生徒に対する日本語指導等について意見交換が行われました。

17時から、渡邉生涯学習課長と、公民館のコミュニティセンターへの移行について協議しました。

4月26日9時から、市民体育館にて第67回山形県縦断駅伝競走大会「寒河江西村山 チーム」結団式・出発式に参加し、総監督としての挨拶を行いました。

9時45分から、小学校LED照明実施設計監理業務及び南部小学校大規模予防改修実施設計監理業務の入札を執行しました。

10時30分から、寒河江市文化センター高圧引込設備及び高圧受変電設備更新工事設計監理業務委託の入札を執行しました。

13時15分から、今野学校教育課長、石山室長、千葉補佐、芦野係長と学校再編整備に関する打ち合わせを行いました。

16時10分、渡辺スポーツ振興課長の車で酒田市に向かい、県縦断駅伝チームの宿舎である若葉旅館で寒河江西村山チームの監督、選手、スタッフを激励し宿泊しました。

4月27日8時20分から、県縦断駅伝競走大会の寒河江西村山チームの応援を、スタートの遊佐小学校前からゴールの新庄市役所まで、渡辺スポーツ振興課長が運転する車にて要所々々で横断幕を掲げながら行いました。今年度も、新型コロナウイルスの感染症対策のため、監察車に乗れる人数も制限されたため、総監督は別行動での応援となりました。寒河江西村山の駅伝OB会の方々に道案内をしていただき、スムーズに応援することができました。第1日目は、スタートの第1区で1位をとり、そこから粘りの走りで襷をつなぎ、新庄市役所には第8位でゴールしました。新庄では、ニューグランドホテルに宿泊しました。

4月28日県縦断駅伝競走大会の第2日目も、渡辺スポーツ振興課長が運転する車に同乗し、8時20分よりスタートの新庄市役所から地元寒河江を通過し、ゴールの長井市役所まで要所々々で応援しました。この日の寒河江西村山チームは、選手スタッフ一丸となって襷をつなぎ、最終の21区で南陽東置賜チームを逆転し、目標であった2日目の優勝を勝ち取ることができました。2日目は飯豊のしらさぎ荘に宿泊しました。

4月29日県縦断駅伝競走大会の第3日目も、渡辺スポーツ振興課長が運転する車で、 8時よりスタートの長井市役所からゴールの山形メディアタワーまで要所々々で応援しま した。3日目も選手の頑張りが光り、第5位でゴールテープを切りました。昨年に続き総 合第4位、そして2日目優勝という成績をあげることができました。

16時30分より、市民体育館にて、第67回山形県縦断駅伝競走大会寒河江・西村山 チームの健闘をたたえる会が開催されました。総監督と志田監督から成績報告を行った後、 実行委員長の佐藤市長より、総合第4位の賞状、二日目優勝の楯が授与され、健闘をたた える挨拶がありました。各種表彰は、次の通りです。

*区間新記録 17区 大泉 真尋 選手(神奈川大学)

*区間賞 1区 荒井 雄哉 選手(山形環境エンジニアリング)

12区 大沼 翼 選手(山形ミートランド)

17区 大泉 真尋 選手(神奈川大学)

* 永年出場 5回 大泉 真尋 選手(神奈川大学) 15回 星川 裕貴 選手(山形ミートランド)

5月1日9時30分から、定例課長会議がWebexで開催されました。市長からは、 組織で仕事をするうえで、報告・連絡・相談が大事であること。職場のコミュニケーションを大切にすること、市民の方々や議会への対応等において相手の立場に立って考えることが大事であるといったお話がありました。協議では、議会関係の日程が確認され、人事評価、職員研修、新規監査、さくらんぼ収穫時の農業従事等についての報告がありました。

11時から高松小へ、13時30分から白岩小へ、石山室長と教育長・室長学校訪問を 行いました。両校ともPTA総会も終了し落ち着いた状況で授業が行われていました。

5月2日9時30分から、石山室長と寒河江中部小の教育長・室長学校訪問を行いました。子どもたちが、伸び伸びとした感じで授業を受けている姿が見られました。発達段階に応じた担任の配置など、校長から学校経営で留意している点などもお聞きしました。

13時30分から、村山教育事務所で西村山地区教育長会議を開催し、7月の西村山市町教育委員会連絡協議会の持ち方、県市町村教育委員会協議会の役員選出について、再任用関係等について協議を行いました。

15時から、村山教育事務所で開催された管内教育長会議に出席しました。

会議では、最初に佐竹所長よりご挨拶があり、令和5年度、村山教育事務所として心が けたいことについて、以下の3点についてお話されました。

- 1 市町教育委員会や各学校の立場に立ったていねいで誠実なやりとりを心がけ、市町教育委員会や学校との信頼関係の構築に留意する。その上で、県の施策や事業をより実効性のあるものとなるよう提言したり、主体的に実施したりする。
- 2 使命感と責任感を持って協働的に業務を推進していく。常に自分の業務の先にいる 人々を思い浮かべ、業務の根拠と目的を明確にし、自らの資質向上に努めながら学び続 けていくことを大切にする。
- 3 できるだけ多くの学校や地域を訪問し、子どもや教職員、地域の方々の様々な姿を見たり、声を聴いたりしながら、実情に応じた支援及び情報提供等をしていく。

また、協議では、各課長、管理主幹より所管事項の説明があり、質疑応答が行われました。なお、昨年度より村山管内教育長会の会長は、東南村山、西村山、北村山の各地区の 輪番制となり、今年度は北村山の代表の村山市の大内教育長が会長に選出されました。

5月4日14時30分から、寒河江市文化センターにおいて開催された舞楽講演会に出席し主催者挨拶を行いました。講師の加納マリ先生から、日本各地の舞楽の他、特に「太平楽」についてのお話をお聞きしました。

5月5日13時30分から、本山慈恩寺境内にて慈恩寺一切経会が開催され、参加しました。一切経会の法要の後、国指定重要無形民俗文化財の舞楽が林家と慈恩寺一山衆の 方々により奉奏されましたが、天気にも恵まれ、多くの方々がいらっしゃっていました。

5月6日9時から、市民体育館で開催された令和5年度寒河江市スポーツ少年団結団式 に出席し祝辞を述べるとともに、結団式の様子を見させていただきました。4年ぶりの開催とのことで、参加者の熱意が伝わってきました。 5月8日9時から、マンデーミーティングが Webex で開催され、週の予定について確認されました。市長からは、新型コロナも本日から5類となった。社会的には様々な制約が解除されるがウイルス自体は変わらない。感染防止にも引き続き留意しながら職務の遂行にあたるようにとのお話がありました。

10時から、石山室長と寒河江小の教育長・室長学校訪問を行いました。子どもたちは、発達段階に応じて真剣に授業に取り組む様子が見られました。

11時15分から、401会議室でジョイントミーティングを行い、3課の日程及び今後の事業関係の打合せを行いました。

13時30分から、須藤補佐、鈴木主事と、西根小の特別支援学級の物品納入の検査を行いました。

13時50分から、渡辺スポーツ振興課長から、さくらんぼマラソンの申し込み状況について報告を受け、来年度の募集の在り方等についても検討しました。

5月9日11時から、ホテルシンフォニーアネックスにてグランドワーク代表者会議が開催され、来賓として出席しました。グランドワーク二の堰、グランドワーク高松堰ともに20年以上の歴史があります。両団体とも参加団体や集落ごとに清掃作業を計画しているとのことでした。

13時から、副市長の市内小中学校視察に、今野学校教育課長とともに同行しました。 寒河江中部小、高松小、醍醐小、陵南中では校舎の中も各校の校長に案内していただき、 他の8校については校舎やグラウンドの状況を視察しました。

5月10日10時から、寒河江小学校の創立150周年記念式典に出席しました。最初に寒河江小出身で陵東中2年の佐藤さんの民謡の披露があり、校長式辞、市長挨拶、学校運営協議会長挨拶、記念スライド上映等が行われました。

18時30分から、陵南中へ行き、さくらんぼマラソンの補助員の協力をお願いしました。陸上部が協力してくれる方向で検討してくれるとのことでした。

5月11日16時40分から、陵西中の井上校長にさくらんぼマラソンの補助員の協力 をお願いしました。

5月12日10時30分から、議会会議室にて全員協議会(初会合)が開催されました。 議員さんの自己紹介、市長あいさつ、特別職及び課長等の自己紹介が行われました。

11時15分から、陵東中の小野校長にさくらんぼマラソンの補助員の協力をお願いするとともに、年度初めの学校の状況等について情報交換を行いました。

17時から、寒河江市PTA連合会委員総会に出席し、祝辞を述べました。総会では、 令和4年度の事業・決算報告、令和5年度の組織体制や事業計画・予算案等が協議されま した。総会の後、4年ぶりに懇親会も開催されました。

5月15日7時30分から、「春の交通安全県民運動」街頭指導をフローラSAGASE前十字路で行いました。

9時から、マンデーミーティングがWebexで開催され、週の予定について確認されました。市長からは、さくらんぼも実が大きくなってきた。職員も作業への従事等での協力をお願いしたいとのお話がありました。

5月16日12時から、シンフォニーで開催された寒河江さくらんぼロータリークラブ の例会で、学校施設整備計画や今後の寒河江市の学校のあり方について講話を行いました。

14時20分から、町会長連合会評議員会に参加させていただき、学校施設整備計画の説明会の開催等について理事・評議員の方々にお願いをするとともに、資料をお渡ししました。

17時30分から、村山教育事務所で佐竹所長と学校施設整備計画や小中学校の課題等について意見交換を行いました。

5月17日10時20分から、市立図書館で行われた定例市校長会に今野学校教育課長、石山室長と参加しました。「教育長だより」第13号で新採・若手教員へのフォロー及びベテラン教員への配慮、「生徒指導提要」を活用した積極的な生徒指導の実践、その他留意していただきたいこと等についてお話しました。

15時15分から、Zoomで開催された寒河江市不登校予防研修会に参加しました。

○佐藤志津男教育長

以上で教育長報告を終わります。何か、報告についてご質問等ございましたらお願いします。

○佐藤志津男教育長

はい、鈴木委員お願いします。

○鈴木多鶴子委員

1ページの下の方ですけれども、公民館のコミュニティセンターへの移行についての協議がありますけれども、どういった動きになっているのか、教えていただければと思います。

○佐藤志津男教育長

それでは、渡邉課長いいですか。

○渡邉生涯学習課長

コミュニティセンター化ということになっているのが、今現在、柴橋の柴橋コミュニティセンターになっていて、そこは公民館が一緒に入っているようなイメージになってるということで、住民の方からは、窓口一本化して欲しいとか、柴橋だけじゃなくて、全市的にどういう動きになるんだろうね。みたいな感じのお話が来ていてですね。それらに対する対応をどうしていくかということをお話しているということで、まあ、コミュニティセンター化になっていくというお話しについては、企画創成課が中心になって考えているわけなんですけれども、その同じ問題で生涯学習課として特に考えなくてはいけないのは、例えば柴橋がコミュニティセンター化になりました。その次に南部がなりました、その次西部がなりましたってなった時に、地区公民館の下の組織としてある分館、いろんな公民

館の分館がありますので、そのようなものをどのような考えにするといいんだということ、例えば東部地区公民館の南部分館みたいな、東部地区公民館南部分館とか東部公民館日田分館になってるというように条例化になっていますけれども、それが上の地区公民館が全部コミュニティセンター化になってしまって、コミュニティセンターだけで一本化するとすれば、公民館は抜けるという風になれば、コミュニティセンター分館になるんだとか。どういう方向に進むのが一番良いのかというようなことを現在考えてるような形になっております。全くどういう方向に進むかは、まだ決まってないんですけれども、柴橋地区の方々からの要望というお話があってですね。両方二つあると窓口よくわからないとか、先ほど申し上げたように全市的にどういう動きになっているのか、柴橋だけじゃないんだよね、みたいな形の話に対して、どう考えているかどうかはコミュニティセンター化になるいうことに関しては企画創成課だけども、その後の後始末じゃないけども、その後に残ったものをどのようにしていくかについては、こちらが中心となって考えなくてはいけいというような感じになっています。まだ、結論は出ておりません。

○鈴木多鶴子委員

はい、わかりました。

○佐藤志津男教育長

はい、よろしいですか。ほかにございませんか。なければこれより議事入ります。最初に議第11号令和5年度教育費補正予算案に対する意見の申出についてを議題といたします。事務局からの説明をお願いします。

○今野学校教育課長

はい、それでは私の方から議第11号令和5年度教育費補正予算案に対する意見の申出について、説明いたします。2ページをご覧ください。この度、県の補助制度を活用し、小中学校送迎バス(はやま1,2号)に送迎時の児童生徒の置き去り防止の安全装置を取り付けて、安全確保を図るため、設置に係る委託料として275千円を追加計上するものです。このことについて、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第29条の規定により、令和5年度教育費補正予算案について市長より意見を求められております。以上、よろしくお願いいたします。

○佐藤志津男教育長

はい、それではただいまの説明について質疑ご意見等はありませんか。具体的にはどのようなものを取り付けるかということも説明していただければいいのではないでしょうか。

○今野学校教育課長

具体的にはバスのエンジンを切った時に、切ってすぐということにするとか、時間調整できるんですけども、エンジンを切ったらブザーが鳴ります。そのブザーを止めるために

は、バスの後方部にストップボタンがありまして、後ろまで行ってブザーを止めるまで止まらないというようになっており、後ろに行くときには座席の状況を確認しながら、それで居残りがないかを確認ができるような装置になっております。

○佐藤志津男教育長

それではよろしいですか。それでは採決したいと思います。ただ今の議第11号令和5年度教育費補正予算案に対する意見の申出についてを原案のとおり決定することにご異議はありませんか。

(一同、異議がない旨の返答)

○佐藤志津男教育長

議第11号は原案のとおり決定されました。次に議第12号寒河江市小中学校通学区域に関する規則の一部改正についてを議題とします。それでは事務局より説明をお願いします。

○今野学校教育課長

はい。では、議第12号河江市小中学校通学区域に関する規則の一部改正についてご説明申し上げます。説明の前に、今回の改正についてですが、本来であれば3月の委員会に提出すべきものでありましたが、事務局の確認不足により提出が遅れましたことお詫び申し上げます。今後はこのようなことがないように、しっかりと確認してまいりますので、よろしくお願いしたいと思います。それでは、5ページ及び6ページの新旧対照表をご覧ください。陵南町区域(陵南町1、2、3町会)では、ここ数年間にわたる民間開発により、宅地造成に伴う住宅戸数が大幅に増加し、町会運営等と地域コミュニティへの影響が課題となっておりました。町会再編をすることに伴い、令和5年4月1日から新たな町会が増えたことから、別表1及び別表2に「陵南町4、陵南町5」を新たな町会として追加するものです。以上、よろしくお願いいたします。

○佐藤志津男教育長

はい、ただ、今の説明について質問、ご意見等はありませんか。

○大沼賀世委員

すみません。あの陵南町3が分かれて4ができたという形なのですか。

○佐藤志津男教育長

はい、今野課長。

○今野学校教育課長

秋場補佐から説明させます。

○秋場学校教育課課長補佐

それでは私の方からご説明申し上げます。この度の再編につきましては、陵南町1が1と2に陵南町2が3と4に、陵南町3がそのままで5ということでなってございます。よろしくお願いします。

○佐藤志津男教育長

はい、説明のとおりに変わったということでよろしいですか。

○大沼賀世委員

わかりました。

○佐藤志津男教育長

はい、ありがとうございます。他にございませんか。なければ採決したいと思います。 議第12号寒河江市小中学校通学区域に関する規則の一部改正についてを原案のとおり決 定することにご異議はありませんか。

(一同、異議がない旨の返答)

○佐藤志津男教育長

議第12号は原案のとおり決定されました。本日の議案は以上になりますが、皆さん方から何かございますか。なければ以上で教育委員会を閉会したいと思います。

5 閉 会 午後3時25分